

# CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

Año XVI.

Miércoles 1.º de Junio de 1875.

Número 4019.

## PARTE OFICIAL.

Día 27 de Mayo.

Hoy publica la «Gaceta» un decreto del ministerio de Gracia y Justicia jubilandó, á su instancia, al magistrado cesante de la audiencia de Barcelona don Isidro Gomez y Marzo.

También se publican por el mismo ministerio las resoluciones tomadas en 1.º, 20, 27 y 29 de Marzo último relativamente al personal de jueces, promotores y fiscales, de que en su día dimos cuenta.

Un decreto del ministerio de Marina que hoy inserta el periódico oficial, dispone que la ejecución del reglamento de arqueo de las embarcaciones mercantes, aprobado por decreto de 2 de diciembre de 1874, no empiece á regir, así la Península é islas adyacentes como en las provincias de Ultramar, hasta 1.º de enero de 1876, quedando sin efecto el plazo prescrito en la primera y segunda de sus disposiciones transitorias.

Otros dos decretos del ministerio de Ultramar aparcan en la «Gaceta» de hoy, el primero precedido de una extensa y razonada exposición, declara ampliables los capítulos de ejercicios cerrados, en la misma forma que lo son todos los demás de los presupuestos de gastos de Ultramar, y determina que esta disposición tendrá efecto siempre que por no aprobarse á su tiempo el presupuesto de un año económico haya de regir el anterior; por el segundo se concede á dicho ministerio un crédito de 8.333 pesetas 33 céntimos con cargo á la sección séptima del presupuesto vigente de Puerto-Rico, de cuya suma 7666 pesetas 67 céntimos se destinan á los haberes del personal, y las 666 pesetas 66 céntimos restantes á los de material que durante el último cuatrimestre del presente año económico devengue la inspección facultativa de montes de dicha isla, restablecida por real orden de 25 de febrero próximo pasado.

Como habíamos anunciado, hoy publica la «Gaceta» la real orden del ministerio de la Guerra declarando derogadas todas las disposiciones dictadas para proveer las vacantes llamadas de sangre.

En lo sucesivo, las vacantes que ocurran por muerte en acción de guerra se aplicarán á la escala general respectiva y turno de ascenso ó reemplazo, según corresponda.

Por el ministerio de la Gobernación se ha mandado celebrar subasta para la adquisición y recomposición de mobiliario indispensable para la sección de telégrafos de la dirección general.

### Idem 25.

En una resolución de un recurso de alzada que hoy publica en la «Gaceta» el ministerio de Hacienda se previene que, para evitar dudas en la aplicación de las disposiciones legales que rigen para la exacción del impuesto por herencias y legados con relación á los hijos naturales, se tengan presentes las reglas siguientes:

1.º En el concepto de hijos naturales declarados legalmente están comprendidos todos los que tienen su filiación paterna legitimamente establecida por el reconocimiento del padre, según lo prevenido por real orden de 15 de enero de 1837, ya sea el reconocimiento hecho directamente por el mismo padre, ya declarado por sentencia judicial.

2.º El concepto de hijos naturales no declarados legalmente corresponde, con relación solamente á la madre y su familia, á los hijos ilegítimos de padre desconocido, ó que no pudo reconocerse con arreglo á las leyes, y á quienes éstos atribuyan derechos hereditarios en falta de descendencia legítima respecto á la misma madre.

Y 3.º Los hijos ilegítimos que no estén comprendidos en ninguno de los casos anteriores se considerarán extraños al causante de la herencia para los efectos del impuesto.

El ministerio de la Gobernación ha declarado en real orden de 25 del actual que para la resolución de las exenciones alegadas por los mozos de la tercera reserva de 1874, deben atenderse en sus fallos las comisiones provinciales á la ley vigente de 1856, al decreto de 18 de julio de 1874 y á la orden de 9 de noviembre del mismo año.

También publica hoy la «Gaceta» una real orden autorizando la subasta para la construcción de un ramal telegráfico de dos hilos de Balajoz á Cáceres por Valencia de Alcántara, y desde este último punto á la frontera portuguesa.

## EL CARLISMO EN INGLATERRA

(Conclusion.)

«Echemos ahora una mirada retrospectiva hácia el carlismo y hácia la guerra civil de los siete años. Ciertamente su posición actual no es mejor de lo que era entonces. Durante toda

aquella guerra no fueron reconocidos como beligerantes, y si hoy ocupan una gran porción del Norte de España, es verdad también que el gobierno de Madrid ocupa todas las grandes ciudades en aquella parte del país donde los carlistas son más fuertes. Pamplona, Victoria, Logroño, San Sebastian, Irún, Fuenterrabía, Bilbao y otras poblaciones. Sin negar que las fuerzas sean considerables y tengan numerosa artillería, debe recordarse que su gran resistencia nace de las montañas, muy favorables á la guerra carlista, y que nunca han intentado como en la primera guerra civil ocupar parte alguna de España, fuera del distrito á que por muchos años aparecen históricamente apegados.

No pretendo, añadió el orador, examinar el tiempo de existencia que lleva el actual gobierno de España, pues la cuestión no es de comparar la edad del gobierno de España y la del de D. Carlos, siendo un hecho que toda España, con la escepcion de la parte á que he aludido, reconoce plena y espontáneamente al gobierno de Madrid. Ante esto nada hay que responder. Tampoco debo ocuparme en examinar, como lo ha hecho el orador á quien contesto, cuál sea el mejor de los gobiernos, siendo notorio que la generalidad del país, á escepcion de Vizcaya y Cataluña, presta obediencia al gobierno de Madrid.»

Esta razonada refutación dada por el subsecretario de Negocios extranjeros de la Gran Bretaña á las infundadas aseveraciones del diputado irlandés, terminó con esta significativa declaración:

«El gobierno no vacila un momento en combatir la moción del honorable miembro, pues con arreglo á los principios que Inglaterra ha practicado siempre en la cuestión de beligerancia, el gobierno de S. M., no puede reconocer á los carlistas.»

Otro diputado, Mr. Meldon, declaró acto seguido que no le era posible apoyar la moción presentada porque el autor de ella no habia logrado demostrar que resultaria beneficio alguno para los intereses de Inglaterra si se

reconocía la beligerancia de los carlistas.

En vano volvió Mr. O'Clery á la carga, diciendo que si la dificultad consistía en no tener buques los carlistas, esta dificultad podría orillarse, pero que entretanto Inglaterra tenia grandes intereses comerciales y mineros en el Norte de España por cuya razón, aunque no fuese más que bajo el punto de vista material, creía el reconocimiento de beligerancia un acto acertado; pero vencido al fin de que el espíritu de la inmensa mayoría del Parlamento se manifestaba abiertamente contrario á la causa en cuyo favor abogaba, se vió obligado á retirar su moción para evitar un escalabro seguro.

Para concluir, diremos que estos debates han pasado casi desapercibidos en Inglaterra, y el «Times» al comentarlos, haciéndose fiel intérprete de la antipatía manifesta con que el carlismo es mirado en el Reino Unido, se expresa en estos términos:

«Inglaterra no puede favorecer en D. Carlos la causa que representa ideas de intolerancia antipáticas á la Europa moderna, y que han contribuido además al decaimiento de la fé religiosa en el mundo.»

Tal es el desfavorable juicio que el carlismo merece al gobierno y á la opinión pública en Inglaterra.

Después de esto, sobran los comentarios.

## Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRONICA MERIDIONAL.

Madrid 27 de Mayo de 1875.

Se cree que tenga verdadera importancia la comida que pasado mañana sábado dará el rey á varios generales, pues debe hablarse en ella de las condiciones necesarias para activar la guerra de tal suerte que se vean pronto los resultados prácticos.

A esta comida no solo irán generales con mando, sino también algunos que no lo tienen en la actualidad como el general Pavia que anoche entre una y dos de la mañana celebró una larga conferencia con el presidente del consejo Sr. Cánovas,

—484—

fige oriental. Mrs. Wyllys y Gertrudis se hallaban en el puente, y como la naturaleza del buque que les diera asilo era todavía un misterio para ellas, no manifestaban la menor desconfianza. Sin embargo, notando el aya el extraño porte de algunos oficiales, comunicó á Wilder sus observaciones.

—Ha pasado en el mar gran parte de mi vida, díjole, y parece que las costumbres han variado desde entonces acá. Porque están los oficiales constantemente armados en medio de la tripulación?

—Aí lo quiere nuestro capitán, contestó Wilder.

—Vuestro capitán es, según todas las apariencias, un hábil marino; creo haberle visto en alguna parte, no hace mucho tiempo; sus gustos y caprichos son tan extraordinarios como su fisonomía; pero decíme, cómo ha sido que después de librarnos del naufragio os haya instalado aquí en calidad de segundo?

—483—

islotas bajos y rodeados de rocas; el tiempo era bueno, y el buque lo mismo que el Océano, parecía reservar sus fuerzas para mejor ocasión; la brisa matutina dejaba sentir apenas su ligero soplo, y daba al mar el aspecto de un tranquilo lago. Los marineros trabajaban con cierta indiferencia, y como por distracción, cambiando entre sí palabras festivas, y algunos centinelas, vestidos como soldados de infantería, lo cual es contrario á la costumbre marítima, se hallaban apostados en la línea que separaba una parte del puente de la destinada á los oficiales. El Corsario Rojo se encontraba en ella; sus rubios y rizados cabellos se desprendían por debajo de su gorra de terciopelo verde, adornada con una borla de oro, y mientras los oficiales inferiores ocultaban el puñal y las pistolas que llevaban á la cintura, el Corsario dejaba ver todas sus armas, entre las cuales se veía un alfanje corvo, que á juzgar por las cinceladuras de su empuñadura, procedía de un arti-

—480—

el momento que vió esta señal la sombría mirada del joven marino, se desprendió del costado del buque una nube de humo, acompañada de una detonación amortiguada por el viento contrario.

—Es ya harto tarde para vacilar, dijo Mrs. Wyllys, amigo ó enemigo, el buque nos ha visto.

Wilder nada contestó, pero continuó observando los movimientos de la nave, que habia virado de bordo por la parte de los naufragos; largaronse cuatro ó cinco velas, y el buque se inclinó á barlovento; sus servioles al subir sobre las olas, parecieron prontas á abandonar el agua, y esparcieron inmensos chorros de espuma que volvieron á caer en brillantes perlas sobre las velas y aparejos.

—En efecto, es harto tarde, murmuró nuestro aventurero, gobernando su lancha hácia el buque y largando su escota, y la embarecación que tanto habia trabajado para acercarse al continente, hendió las olas con



Después de esta comida probablemente el lunes de la semana próxima saldrá el general Jovellar de Madrid, para ponerse al frente del ejército del Centro.

Los periódicos han dicho ya que al general Terreros se le confería un mando en el ejército del Centro y dada su graduación militar este mando será seguramente el de una división, puesto que los refuerzos enviados y que se envían a dicho ejército permitirán sin duda que se organice esta división, además de las que mandan los generales Despujols, Salamanca y Montenegro.

Otras noticias se dan respecto á la organización del ejército del Centro, que no creo prudente revelar y que acaso están relacionadas con algunos movimientos militares hechos recientemente en el Norte de los cuales han dado cuenta los periódicos.

Espérase de mañana á pasado en Madrid al general Martínez Campos que viene á conferenciar con el gobierno sobre lo que es preciso hacer en Cataluña para contrarrestar al carlismo, así al menos lo aseguran los ministeriales.

Por su parte los carlistas aseguran que no solo D. Alfonso el hermano del pretendiente vendrá al centro para tomar parte en la guerra sino que el mismo D. Carlos bajará de Navarra con algunas fuerzas que allí tiene creyendo que por ahora el ejército del Norte no hará movimiento alguno.

La baja de medio por ciento que experimentaron ayer los fondos en la Bolsa, no reconoce por causa noticia alguna política, sino las condiciones del mercado.

Los alcistas han procurado mantener los precios en la confianza de que la adhesión de Cabrera á la monarquía constitucional iba á influir para el pronto término de la guerra civil. Pero habiendo disminuido esta confianza no han podido resistir por más tiempo la elevación de los fondos y los bajistas se han aprovechado de esta circunstancia.

Habia sin embargo anoche quien daba á este suceso una razón política suponiendo que la comisión para proponer las bases de una legalidad común constitucional, habia acordado la tolerancia de cultos, siendo solo nueve individuos de ella los que habian votado en pró de la libertad de cultos. Añadíase que estos nueve serian presentados al Sr. Cánovas para manifestarle lo ocurrido y que el Sr. Cánovas habia dicho que la libertad de cultos la hacia cuestión de gabinete.

Esta noticia carece completamente

de fundamento. La citada comisión no ha discutido nada respecto á reformas constitucionales; ni es probable que discuta en mucho tiempo y ninguno de sus acuerdos sean los que quieren pueden influir para que haya crisis ministerial.

Hoy á la una se ha verificado con gran solemnidad la procesion del Corpus presidida por el rey, que llevaba á su derecha al Sr. Cánovas y á su izquierda al cardenal Moreno. La concurrencia ha sido grande.

La Iberia publica una carta del ministerio sagastino repitiendo su petición hecha al Sr. Alonso Martínez para que aclare algunos conceptos de su último escrito, por los cuales puede suponerse que el citado ministerio no era extraño á los trabajos para la restauración alfonsina.

L. N.

Idem 26.

Ayer tarde á última hora recibió el gobierno dos telegramas, uno satisfactorio y sensible; ambos referentes á la Guerra.

Por el primero se supo que el general Montenegro al frente de tres brigadas habia batido y dispersado en Alcora á las facciones reunidas al mando de Dorregaray. Esta victoria tiene importancia por lo mismo que los carlistas confiaban mucho en la organización que á las facciones del Centro estaba dando Dorregaray y en la inteligencia militar de este jefe.

La batalla de Alcora ha demostrado que formando batallones ó formando partidas los facciosos del Centro retroceden facilmente cuando encuentran á las tropas. Permite además prever que cuando se acaben los preparativos para emprender seriamente la campaña en el Centro las facciones tendrán que retirarse al poco tiempo de este teatro de sus hazañas.

La noticia sensible consiste en la muerte del brigadier Barcáiztegui, que mandaba la escuadrilla de operaciones en la costa cantábrica, muerte ocasionada por un proyectil que dispararon los facciosos desde la costa contra el vapor «Colon» que aquel montaba.

Ha llamado la atención que «La Gaceta» dé cuenta de la primera noticia y no de la segunda apesar de ser ambos oficiales y de haberlas publicado como tales los periódicos.

Ya es oficial la dimisión aceptada del general Bassols del mando en jefe

del segundo cuerpo de ejército del Norte y su reemplazo por el general La Portilla. Este cambio se sabia ya desde que el general Bassols estuvo aquí hace algunos dias.

El artículo publicado anoche por el «Diario Español» defendiendo la libertad de cultos no significa que haya tratado de este asunto la comisión para las bases de una legalidad común constitucional pues como dije á V. ayer dicha comisión no se ha ocupado aun ni de esta base ni de ninguna otra del futuro código fundamental pero el «Diario Español» en su artículo de anoche es eco fiel de las ideas de la parte mas liberal del ministerio que á toda costa desea la libertad de cultos, el efecto moral que causaría en Europa un retroceso en este asunto.

El gobierno se propone antes de que se reúnan las cortes publicar en la «Gaceta» el proyecto de nueva constitución y no ha de someterse á la aprobación de las Cámaras pues no desea que estas tengan carácter constituyente. Al efecto aprovechará el trabajo de la comisión elegida por los que se reunieron en el senado el dia 20.

Apesar de lo que dicen los periódicos que no es probable que venga á Madrid para asistir mañana á la comida en palacio el duque de la Torre.

Mañana se publicará la carta del Sr. Alonso Martínez contestando á la escitación que ayar le hicieron los ministros del gabinete Sagasta para que esplicase algunos conceptos de su anterior escrito por los cuales podia sospechase connivencia del citado gabinete con el alzamiento alfonsino. Es probable que el Sr. Alonso Martínez nada diga en su contestación referente á ciertas cartas que anunciaron haber recibido de un elevado personaje algunos de los individuos de aquel ministerio en uno de los últimos consejos que celebró. El ministerio sagasta no queria seguramente el procedimiento empleado por los alfonsinos y aunque monárquico no tenia prisa alguna por la solución dinástica pero seguramente de llegar á unas cortes para que la diesen su candidato hubiese sido el príncipe que hoy ocupa el trono.

L. N.

### GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias y telegramas reci-

bidas referentes á la guerra civil.

«Centro.—El general Montenegro participa que con su división y una brigada de la segunda atacó el 26 á las facciones reunidas, que, al mando de Dorregaray, se hallaban ocupando á Alcora y las formidables posiciones que lo rodean.

Nuestras tropas desalojaron de ellas y del pueblo al enemigo, á pesar de hallarse atrincherado, poniéndole en completa dispersión y persiguiéndole hasta cerca de Lucena, sin embargo de su superioridad numérica y de la naturaleza de los puntos que ocupaba.

Las pérdidas de los carlistas han sido muy considerables, y sólo en Lucena han entrado mas de 100 heridos. Las de nuestras tropas, que se han conducido con gran bizarría, consisten en 15 muertos, 55 heridos y algunos contusos, entre los contusos se halla el brigadier Chacon.»

También recibió ayer el presidente del Consejo y ministro de Marina, aunque no la inserta el diario oficial, la siguiente desconoladora noticia:

«Santander 27.—El mayor general de las fuerzas navales del Norte al ministro de Marina: «Tengo el sentimiento profundo de participar á V. E. que el dia de hoy, al batir las posiciones enemigas de Zumaya, Deba y Motrico, una de las granadas de este punto reventó sobre la persona misma del señor comandante general, que falleció en el acto, hiriendo además sus cascotes en la mano derecha al que tiene la honra de dirigirse á V. E. y en la cabeza y mano derecha al secretario del comandante general, causando algunas contusiones al capitan del vapor Colon, en donde se montaba la insignia.»

En breve regresará de nuevo á Madrid el general Bassols, á quien le ha sido admitida la dimisión del mando que desempeña en el Norte, fundada en el mal estado de su salud.

Le reemplaza el general La Portilla. También parece que el general Terrero obtendrá un puesto en el ejército del Centro. Ambas noticias son oficiales.

Segun *El Cuartel Real*, los carlistas cuentan 23 batallones en el Centro.

Algo menos será.

El *Iruvac-bat* propone que si los facciosos llevan á cabo su propósito de convocar juntas generales en Guernica se reúna en Bilbao la diputación foral y legítima.

rapidez, hallándose en breve en el espacio unido y tranquilo que rodea ordinariamente el casco de un buque de gran porte. El capitán, colocado en la cubierta, mandó por sí mismo la maniobra, y los naufragos no tardaron en ser recogidos á bordo.

### CAPITULO XIX.

Ahora, dejadle hacer: Genio del mal, estás ya libre, toma el camino que mejor te cuadra.

SHAKSPEARE.

Nuestros lectores habrán ya adivinado que el buque en cuestión era el «Delfin», y renunciando á seguirlo en las mil vueltas y rodeos de su incierta carrera, alterada con frecuencia por la necesidad de evitar los cruceros ingleses, lo encontraremos una semana después en un clima mas dulce y en un mar mas favorable. Hallábase á la vista algunos

Nuestro aventurero volvió los ojos, y buscó una explicación satisfactoria.

—Un diploma de teniente es siempre respetado, dijo por fin, y el mio me ha procurado el cargo de que me veis investido.

—Con qué sois oficial de la marina real?

—Si señor; de otro modo, cómo podría gozar de la menor autoridad en un buque del Estado? La muerte habia dejado vaeante la segunda plaza en el... crucero, y he llegado á propósito para ocuparla.

—Comprendo, dijo Mrs. Wyllys; concierais ya al capitán Heidegger?

—Si, señora, nos habiamos encontrado antes de ahora.

—El capitán lleva un nombre alemán que me es del todo desconocido, y sin embargo he conocido, de nombre al menos, á todos los oficiales de su graduación. Hace mucho tiempo que se halla su familia establecida en Inglaterra?

—Pregunta es esta á la que podrá él con-



Asegur base en Rús el día 24 que en las inmediaciones de Prades había una numerosa partida carlista.

El jefe de la ronda facciosa que merodea por las carreteras de Villanueva á Villafranca y este punto á Barcelona, tiene encargo de requisar caballos, según se desprende de los resguardos que expide.

Dicen de Gerona que hace unos días se presentó por los pueblos inmediatos una partida carlista, llevándose conejales, propietarios y hasta animales de labranza, a causa de que dichos pueblos no habían satisfecho las contribuciones que les fueron impuestas.

Esto tenía muy alarmados á los vecinos rurales de aquella provincia.

Dice el *Diario de Tarragona* que la ronla carlista que manda Caragol cobró hace pocos días la contribución en Brañm, en cuyo punto permaneció poco tiempo, temeroso de sufrir una sorpresa.

**NOTICIAS GENERALES.**

D. Pedro Gomez Rubio, vecino de Lorca, ha sido autorizado por la Dirección general de Obras públicas para que pueda practicar los estudios de un ferrocarril que partiendo de Murcia y pasando por Lorca, termina en el puerto de Aguilas ó en el de Garrucha.

Mucho ganará tan rico país si se construye la línea férrea cuya concesión de estudios ha sido autorizada.

Los datos estadísticos demuestran que pierden anualmente en los Estados Unidos en empresas periodísticas unos ciento sesenta millones de reales.

El «New-York Herald» cuesta diariamente 50.00 reales; el «Tribune» 30000; el «N-York Times» 20000 y el «World» de 14 a 16000.

En los Estados Unidos hay mas de cincuenta periódicos dirigidos por señoras, algunos de los cuales hacen honor á sus directoras y al país donde se han educado éstas.

La polémica que se ha suscitado por el señor Campoamor sobre el Krausismo, sigue llamando la atención. El insigne poeta acaba de publicar en la «Revista Europea» un nuevo artículo titulado «A la lentija y a la lenteja». El señor Analejas contestará seguramente a este escrito en la citada «Revista» y sabemos que van á intervenir en el debate otros notables escritores.

Parece, según las «Provincias» de Valencia, que se han adoptado medidas para evitar la introducción de una fuerte suma de monedas de calderilla falsas. Las monedas son la medio real y están perfectamente acuñadas.

Las obras para la reconstrucción de la línea férrea de Tarragona á Castellón, en la parte destruida por los carlistas, se están llevando á cabo con gran actividad.

Créase que, si no sobreviene algun contratiempo, antes de cuatro meses será factible reanudar por dicha vía la circulación de trenes, ha tanto tiempo interrumpida.

Anteayer se oyó en Valencia una salva de artillería, cuyo objeto desconocía la generalidad del público. Eran los saludos cambiados con motivo de la llegada al puerto de la fragata «Invencible» de la marina real inglesa.

Como si no hubiera bastantes plagas para la agricultura, se ha desatrollado esta año con devastadora fuerza un insecto que ataca y mata los pines donde se fija. Según dicen á un colega de Valencia, de las primeras observaciones aparece ser un lepidóptero de los llamados procecionales, que el año pasado se presentó ya, aunque en muy reducida escala, en los pinares de Porta Celi, y esta primavera se ha extendido, pasando al pinar de la dehesa de la Albufera,

donde ha tomado alarmante incremento.

Nos dicen de Aranjuez que el domingo se celebró en la casa de física de la escuela de Agricultura, una interesante conferencia en la que el director de la estación de ensayos serícolas, Sr. Espejo y Becerra, hizo presente la importancia que hoy tiene la producción de la seda en otras naciones y los medios puestos en práctica para fomentarla. Demostró la conveniencia de los conocimientos científicos para su desarrollo y la influencia del carbónico y del oxígeno en la vida de los insectos productores.

Refiriendo la mortandad de gusanos que ha sufrido la huerta de Valencia, la atribuye á que las semillas debían estar infestadas por la enfermedad parasitaria y que la hoja tal vez, careciendo de los elementos seríferos, producía la atrofía del gusano en sus últimas fases.

Congratúlase por el crecimiento y sanidad de los gusanos del moral de dicho establecimiento, que ya han pasado la cuarta muda, y confiaba tener para fin de mes magníficos capullos con objeto de proporcionar semillas sanas á los cosecheros.

Decíase hoy que la «Beria» va á publicar uno de estos días un nuevo documento relativo á las cuestiones interconstitucionales, y hay quien cree que sea la ya célebre carta de que hablabamos en nuestro número del miércoles, hallada en poder del señor marqués del Duero y facilitada al Sr. Sagasta.

Hoy se ha recibido un telegrama anunciando que Dorregaray ha sido herido en la acción de Alcora.

**GACETILLAS.**

**Gracias á Dios.**—Se están arreglando las aceras de la calle del Santo Cristo donde está el gobierno de provincia. Lo que hace falta es que continúe el adoquinado hasta la calle Real.

**Que se corrija.**—Los vecinos de la plaza de la parroquia de San Sebastian, se quejan amargamente de las pedreas que suelen armar los chicos la mayor parte de las tardes, gracias á los montones de escombros que encuentran á mano, y que les facilita material bastante para llevar á cabo sus malas artes.

**Que se asegure.**—Llamamos la atención de la autoridad local sobre el estado en que se encuentra la veleta colocada en la fachada del Teatro principal encima del ya célebre reloj de sol, que á consecuencia sin duda de los últimos temporales amenaza caer sobre la cabeza del primer próximo que por allí pase, cosa muy posible en estos días en que se anuncian en dicho Teatro varias funciones.

**Que se observe.**

Sr Alcalde es un mal que me esté desgañitando, pues á pesar de su bando van los perros sin bozal.

**Despedida.**—D. Manuel Campello y D. José Lopez, muy reconocidos á las atenciones recibidas de los numerosos amigos del Dr. Campello (q. e. p. d.) dan á todos las mas expresivas gracias, y suplican les dispensen no se despidan personalmente, como lo hubieran deseado.

**Segun nos informan, el viérnes** tendrá lugar la función del género bufó que á beneficio de los pobres están ensayando varios jóvenes de buen humor, como ya anunciamos en nuestro número del sábado último.

Los socios encargados de la distribución de las localidades que ya tienen casi agotadas, y aconsejamos á los que deseen asistir á la función que no descuiden sus pedidos, puesto que el doble objeto de aquella hace que sea ya escaso el número de localidades que pueden expenderse.

**El ministro de la Gobernacion** ha publicado la siguiente importante circular.

«Habiendo transcurrido el tiempo suficiente para que se cumpla en todas sus partes lo dispuesto en la circular de este ministerio de 1.º de abril último, y se hayan expedido por los ayuntamientos á los mozos libres del servicio militar los certificados á que se refiere las reales órdenes de 17 de julio y 29 de noviembre de 1861, y siendo indispensable proceder con inflexible rigor contra los individuos que, amparados en una negligencia cul-

pable, eluden el cumplimiento de obligaciones sagradas, se les concede un plazo improrrogable de 15 días, contados desde el 15, para que se provean del documento que acredite hallarse exentos de responsabilidad en los reemplazos anteriores; en la inteligencia de que, trascurrido este plazo sin haberlo verificado, serán considerados como prófugos, y quedarán sujetos á todas las penas que á estos impone la legislación vigente.

**Retraimiento.**

Sabed hermosas y feas,—sabed morenas y blancas,—sabed jóvenes y viejas,—sabed las altas y bajas,—sabed, en fin, las mujeres—le todas clases y castas,—que los hombres se retraen,—que los hombres no se casan—porque os han cobrado miedo.—Y voy á decir la causa,—salvo honrosas excepciones:—hay señoritas que gastan—algo más de lo que deben—en aceites y pomadas,—en blanquete, vinagrillo—y docientas zarandajas,—con que rebocan y pintan—todos los días su cara.—Hay mujer que siendo negra—cuando sale de la cama,—á poco rato la encuentran—como la nieve de blanca. Otras que tienen color—de membrillo ó calabaza,—en menos que canta un gallo—se ponen tan coloradas—que nos parecen sandias,—pimientos ó remolachas.—A otras le das por llevar—los vestidos á la rastra—y andar barriendo las calles,—los portales y las plazas.—Otras por mudar de traje—diez veces á la semana.—pero trajes de valor,—y salga de donde salga.—Otras dicen: qué fastidio,—tengo que encerrarme en casa—que yo no voy á la calle—porque estoy hecha una facha.—Hay niña de ochenta años—que parece una tarasca,—y se pone mata-pollos,—mejor dicho, mata canas.—Es tal el afán de lujo,—que hasta la pobre criada,—saliéndose de su esfera,—quiere imitar á su ama,—y la que prosaica es buena,—por ser elegante es mala.—Y pollitas y jamonas,—y solteras y casadas,—solo piensan en los bailes,—en los vestidos de máscaras,—en ir á tiendas y hacer—el papel de cortesanías.—El hombre que a questo vé,—y que consulta su paga,—dice entresí: me retraigo,—y nunca jamás se casa.—Niñas las que estais solteras—las que ambicionais casaca,—abad que el lujo es origen—de muchísimas desgracias,—y si quisierais tener novio y que cumplan su palabra,—sed modestas y sencillas,—sed juiciosas y aplicadas,—que el hombre para casarse—no busca adornos ni galas—que busca buen corazón,—aplicacion y constancia.

**El ministro de agricultura** francés, ha dirigido una circular á los prefectos participándoles que este año, como los anteriores, el ministro de la Guerra permite que los soldados presten sus servicios á los cultivadores en los trabajos del campo y especialmente en los de la recolección.

El tipo de los jornales variará de 1 franco 10 céntimos á 1 franco 80, según las regiones.

**Que nos place.**—Segun hemos podido informarnos el oculista Sr. Soriguer no saldrá por ahora de esta capital, interin no cure radicalmente á unas personas que ecsijen una difícil y arriesgada operacion.

Mucho nos alegramos de que permanezca entre nosotros algun tiempo mas el reputado Sr. Soriguer, siquiera por el mucho bien que há practicado entre los pobres de solemnidad, á quienes tan desinteresadamente há prestado el auxilio de la ciencia.

**Enviadme á vuestro esposo,**—decía á una señora, un célebre oculista,—y estad segura que emplearé todos los medios posibles para que recobre la vista.

—Caballero, le doy las gracias; pero no me conviene que mi esposo recobre la vista, porque si ahora que no vé y solo sospecha, me martiriza con sus celos, ¿quién le podría sufrir mucho cuando viera claro?

—**Venga Vd. á la prevencion.**

—¿Por qué?

—Porque está usted ébrio.

—¿Qué yo soy el Ebro? Señor guardiá! se ha equivocado usted, no puedo ser Ebro porque no llevo agua.

**LIBROS USADOS.**

Se hallan de venta las obras siguientes. Un ejemplar del Quijote. . . 16 rs. Biblioteca de Escribanos por Zúñiga dos tomos. . . 16 id.

Un diccionario latino-castellano. . . 20 id. Uno id. castellano-Latino. . . 16 id. Cuentos morales por Vidal. . . 3 id. Historia natural por Gaido. . . 10 id. Mapa-mundi, de Asia, Africa etc. cada mapa. . . 1 real. Diccionario francés español. . . 8 rs. Id. español-francés. . . 8 id. La Salud. Hemeopatía. . . 4 id. Aritmética y Algebra por Vallejo. . . 8 id. Secretos de la Inquisicion, sin encuadernar. . . 12 id. Geografía de Anillon con dos mapas. . . 18 id. Anuario económico estadístico de España. . . 2 id. Geometría elemental por Odriozola 19 láminas. . . 10 id. Arte escribir por T. Torio de la Riva 60 láminas. . . 20 id. Elementos de Economía política por Oliván. . . 6 id. Agricultura por el mismo. . . 4 id. Espiritu moderno por Sixto Cámara. . . 4 id. Id. por Lopez Benito. . . 4 id. Los Santos evangelios 2 tomos pasta. . . 12 id. Historia de España del P. Duchesne 2 tomos. . . 6 id. Id. Universal por Vila. . . 6 id. Retórica y Poética por Mata y Araujo. . . 6 id. En esta Imprenta darán razon.

**Santo del día.**

Martes.—S. Segundo, mr. Sale el sol á las 4:34 de la mañana. Pónese á las 7:23 tarde. Sale la luna á las 2:52 t. Pónese á las 2:29 m.

**Efemerides.**

1869.—Se vota y aprueba la constitucion del Estado.

**GOBIERNO MILITAR**

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 31 de Mayo

Servicio para el 1.º

Parada, carabineros.

D. O. de S. E.—El Comandante Sr. Diez de Tejada.

**Alcaldía.—Art.º los Municipales.**

Recaudacion de día 19 y 20.

Fielato de Granada	603	38
Idem del Puerto	1482	85
Idem de la Vega	370	68

Total. . . 2456 91

Almería 31 de Mayo de 1869.—El Alcalde interino, Matienzo.

**SUBASTA VOLUNTARIA.**

Se hace de dos casas situadas en la calle del Engñdro de esta Ciudad, marcada con los números 37 y 35, y valuada la primera en 275 pesetas, y la segunda en 175.

Otras dos casas en la calle del Poyo de esta ciudad, marcadas con los números 15 y 13, valuadas aquella en 150 pesetas y esta en 225; pertenecan á la testamentaria de Antonia Diaz Romero; y tendrá lugar el remate el día 13 de Junio próximo á la una de la tarde, en la notaria de D. Mariano de Toro, donde podrán verlos los que deseen todos los antecedentes referentes á las mismas.

**HELADOS.**

En el café del «Buen gusto», calle de Séneca núm. 4, junto á la plaza de Sto. Domingo, se servirán desde hoy los ricos helados, así como el escelente café. Se servirán también á domicilio.

**GONZALEZ GARBIN.**

Acaba de recibir los quesos frescos de bola y G uyer, de Mallorca, Salsichon de Vich y saboreada, anchoas, aceitunas, huevos de bonito y otros varios artículos.

También ha recibido los ricos destiles de Barbería en cajas de kilogramo.

**ALMERIA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.



PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

# DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea los cobramos, en la tercera plana, á doce por ciento.

## SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

Reestablecida con la deliciosa harina de la salud

## REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS PULMONES, HIGADO, VESICULA BILIAR, MEMBRANA MUCOSA, ESTOMAGO, INTESTINOS BILLES Y SANGRE.  
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75.000 CURACIONES ANUALES.  
DU BARRY Y CIA. CALLE DE VALVERDE MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas palpitaciones, diarreas, tiachazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriebe, calambres, es asma ó inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticos, reumas, zota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conservando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la leche materna lo para toda economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de Facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc. = Certificado que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramon Alonso, jóven de 20 años, que sufre desde hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Curación núm. 68.471. Pronetti (prés Mondovi) 23 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un jóven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; prelico, confieso satisfecho enteramente, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Curación núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batiñori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Curación núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mias, tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Alloué (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aqujado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshaciendo todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos brazos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Len, Pére.

Curación núm. 53.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un resaca inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Curación núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un resaca inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Curación núm. 63.913. La Sr. Julia de un neuralgia de cabeza de cuatro años

Curación núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos vómitos y resaca de 25 años.

Curación núm. 78.314 del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos.

Curación núm. 62.476, del señor Cura Comnaret, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA.

Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultraminos, calle Real 77  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.



OPRESIONES, ASTHMES, NEURALGIAS, CATARROS.  
PARIS, J. ESPIC, 128, RUE St-LAZARE. Exigir esta firma en cada cigarillo.  
Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.



ENFERMOS.  
Haber al medio de purgar durante algunos días, algunas semanas y si necesario luego, durante algunos meses, sin interrumpir el curso ni turbar sus funciones digestivas, es el único y seguro modo de curar el asma, la bronquitis, el catarro y resaca de los pulmones. Debe no prohibirse el uso de la Revalenta Arabiga, cada una de las purgas, sino que debe darse con la ayuda de la Revalenta Arabiga, y de las bebidas frías, de café, vino, leche, etc. Para purgarse con estas purgas, cada cual elige la hora, y la comida que mas le convenga según sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortable y una ocupación moderada, producen el efecto que se desea. Por la purga, y por esto se llama purga, el efecto que se consigue es el de purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud. Este medio de purga, que se llama purga, es el único que se ve que admira, estrada así, la purga constituye un medio de curación eficaz, tanto contra un gran número de enfermedades que son incurables, como contra las purgas poco frecuentes e intermitentes.

JARABE DE LABELONYE.  
Farmacéutico de 1ª clase de la Facultad de París.  
Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazón y las diversas hidropesias. También se emplea con feliz éxito para la curación de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos convulsiva, espantos de sangre, extinción de voz, etc.  
Depósito general en París, en casa de LAFONTAINE Y C<sup>o</sup>, rue d'Aboukir, 99.  
Depósito: Farmacia de la Cruz y Cia 99, rue d'Aboukir - Preci en España; Jarabe, 2 rs. frasco; 15 medio frasco; Grageas, 20 rs. caja; 12 medio caja. La agencia franco española, en Madrid, 31, calle del Surdo, sirve los pedidos. En Almería, F. Gomez Talavera.

GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ.  
Aprobadas por la Academia de Medicina de París.  
Resulta de dos informes dirigidos á dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gélis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curación de la clorosis (colores pálidos); las pérdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruación, sobre todo á las jóvenes, etc.  
Paris, FILLIOL ET ANDOQUE, 47, r. Vivienne, Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31; En Almería Gomez Talavera.

POMADA TANICA.  
Devuelve á los Cabellos blancos su color primitivo sin tenerlos. Los médicos la recomiendan como la mejor.  
Paris, FILLIOL ET ANDOQUE, 47, r. Vivienne, Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31; En Almería Gomez Talavera.

INJECTION BROU.  
Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor, BROU, boulevard Magenta, 158. En Almería, Gomez Talavera.

NO MAS ALMORRANAS.  
El Bálsamo anti-hemorroidal del Dr. Borrell, cura pronto y radica en todas las almorranas sea cual fuese su estado ó la causa que las haya producido. Precios 30 reales tarro.  
Depósitos general: botica de Borrell hermanos, Barcelona Asalto núm 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

EL AGUILA FRANCESA.  
de Ricardo La-gasca.  
Estraordinaria realizacion de todos los guantes existentes, siendo estos de las principales fabricas de Madrid y Granada, precio, los superiores á 4 rs. y los de segunda á 2 rs.  
En perfumeria á mitad de precio de lo que cuesta en fabrica, riquísimos jabones desde medio real la pastilla.  
Por todo este mes se espera el surtido de verano. Recibido ya el gran depósito de sombrillas seda hilo y algodón y objetos de viaje con el agua para dar brillo á la ropa.

PILDORAS DEHAUT.  
—Es la nueva combinación, fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, lina, con una precisión digna de atención, para las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al revers de otros purgativos, este no obra cuando se toma con muy buenas alimentaciones. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Seidlitz y otros purgativos. — Fácil arreglar la dosis, según la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual puede purgarse, la hora y la comida que mejor le convenga según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente curada por la buena alimentación, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse sin pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Lo dilatado del tratamiento no es tampoco un obstáculo, y cuando el mal exige, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado á suspenderlo antes de concluirlo. — Estas ventajas son tanto mas preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarros, y muchas otras reputadas incurables, pero que ceden á una purgación regular y reiterada por largo tiempo. Véase la Instrucción muy detallada que se da gratis, en París, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y América. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

LA HORTELANA.  
Polvos febrífugo-infalibles de F. Ferrer.

NO MAS HERPES.  
LA POMADA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparada por Borrell, cura de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y agua sulfurosas sin lograr su curación. 16 reales bote Esenciales, y 16 rhoté Pomada.  
Depósitos generales: Barcelona, botica de Borrell hermanos, calle Coude, del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez.